

si l'on n'y met pas obstacle. C'est Dieu qui donne la bénédiction par les mains consacrées du prêtre, et le premier effet de la bénédiction est d'unir les hommes au divin Sauveur dans leurs prières et leurs exercices de piété. Nous trouvons cette pensée clairement exprimée dans les bénédictions des leçons de chaque nocturne.

On donne aussi la bénédiction pour appeler les grâces et les bénédictions du ciel sur nos travaux. Nous en trouvons l'expression dans la messe solennelle, où le sous-diacre ne reçoit la bénédiction qu'après la lecture de l'Épître, qui contient surtout des enseignements et des exhortations. La bénédiction du célébrant avertit le sous-diacre de mettre en pratique les avis dont il a fait la lecture au peuple. Ainsi les clercs et les moines, après la lecture du martyrologe à la prière du matin où on leur avait désigné leurs occupations, se demandaient mutuellement la bénédiction en disant : *Benedicite ! Deus. — Dominus nos benedicat et ab omni malo defendat et ad ritum perducat æternam.* etc

Il serait très utile d'encourager les fidèles à demander la bénédiction du prêtre, quand il s'agit de travaux importants et surtout dangereux.

(à suivre)

L'abbé Charbonnel

Nous avons publié, dans notre dernier numéro, la lettre par laquelle l'abbé Charbonnel annonce son apostasie formelle. Depuis, plusieurs rédacteurs de journaux ont conféré avec lui et voici ce que publie l'un d'eux sur ce triste incident. Maintenant que le scandale est consommé et publié, il ne peut y avoir d'inconvénients à s'en occuper. Au contraire, l'histoire de cette chute comporte pour tout le monde des enseignements qu'il est bon de méditer. Car il ne faut pas s'imaginer que l'abbé Charbonnel a perdu la foi tout d'un coup. Il est rare — excessivement rare — que les choses se passent ainsi. En caracolant sur les frontières de l'orthodoxie, avec une trop grande confiance en ses propres lumières, en manœuvrant le dos tourné à la boussole qui doit diriger tout catholique, il a fini par franchir ces limites en dehors desquelles on cesse virtuellement d'être catholique. La